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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
SESIONES DE COMISIONES 
 
REALIZA IEEQ ACTIVIDADES DE EDUCACIÓN CÍVICA E INCLUSIÓN CON 46 MIL PERSONAS 
Más de 46 mil personas han colaborado este año con el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) en 
365 actividades para fortalecer la educación cívica, la participación y la inclusión en los 18 municipios de la 
entidad.  En sesión de la Comisión de Educación Cívica y Participación se informó la realización de foros, 
concursos, charlas, cine-foros, talleres, elecciones estudiantiles, teatro guiñol, Consejo Electoral de las 
Juventudes y más acciones dirigidas a niñas, niños, jóvenes, madres y padres de familia, indígenas, docentes, 
entre otros sectores.  Por otra parte, en sesión de la Comisión de Inclusión se reconoció la labor del colegiado 
y áreas operativas del Instituto, a fin de garantizar los derechos político-electorales de integrantes de grupos 
de atención prioritaria a través de acciones afirmativas, así como para el diseño de la Política Institucional en 
materia de inclusión y no discriminación. En su oportunidad, la Comisión de Fiscalización dio cuenta de la 
revisión de los estados financieros de las asociaciones que buscan constituir un partido político local y la 
liquidación del otrora partido político local Querétaro Independiente. Respecto de la Comisión Jurídica, se 
destacaron las reformas a la normatividad interna y el proyecto de propuesta de iniciativa de reforma de la 
Ley Electoral del Estado de Querétaro, el cual fue remitido a los partidos políticos para sus observaciones.  
En la Comisión de Seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN), se informaron las acciones 
relativas al “Concurso público para ocupar cargos y puestos del SPEN del Sistema OPLE” en las etapas de 
cotejo y verificación de requisitos, entrevistas y publicación de resultados, entre otras. Durante la sesión de 
la Comisión de Igualdad Sustantiva, se aprobó la realización del primer concurso de ensayo en materia de 
violencia política contra las mujeres en razón de género, paridad de género y/o participación política de las 
mujeres en México, dirigido a estudiantes de nivel superior en la entidad; además, se destacó que Querétaro 
es el segundo estado del país con el mayor porcentaje de integrantes en la Red de Mujeres Electas.  De igual 
manera, la Comisión de Transparencia y Tecnologías de la Información resaltó la celebración de dos 
jornadas infantiles “Mis derechos también cuentan”, en colaboración con la Secretaría de Gobierno del 
Estado; en estas actividades participaron más de 200 niñas, niños y adolescentes del Centro de Asistencia 
Social DIF Carmelita Ballesteros, del Semáforo se Aprende A.C., difusores del Sistema Estatal DIF y 
estudiantes de la Escuela Primaria Melchor Ocampo en Santiago Mexquititlán, municipio de Amealco de 
Bonfil. Por su parte, la Unidad de Transparencia informó la recepción y sustanciación de 42 solicitudes de 
información, de las cuales 31 fueron concluidas y 11 se encuentran en trámite.  A su vez, la Comisión de 
Vinculación detalló la realización de actividades en coordinación con el Instituto Nacional Electoral, el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, organismos públicos locales electorales, la LX 
Legislatura del Estado, partidos políticos, organizaciones de la sociedad civil e instituciones académicas. 
Finalmente, en sesión de la Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos se 
reportaron los avances en el procedimiento de constitución de partidos políticos locales y la solicitud de 
registro presentada por la asociación Querétaro con Rumbo A.C. En las sesiones de las comisiones 
permanentes se contó con la participación de las consejerías electorales del Consejo General, integrantes del 
funcionariado del Instituto y representantes de los partidos políticos.  
 
https://queretaro24-7.com/realiza-ieeq-actividades-de-educacion-civica-e-inclusion-con-46-mil-personas/ 
 
https://www.expressmetropolitano.com.mx/realiza-ieeq-actividades-de-educacion-civica-e-inclusion-con-
46-mil-personas/ 
 
https://lalupa.mx/2023/03/22/mas-de-46-mil-personas-participan-en-actividades-de-inclusion-del-ieeq/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/realiza-ieeq-actividades-de-educacion-civica-e-inclusion 
 
https://informequeretano.com/2023/03/22/realiza-ieeq-actividades-de-educacion-civica-e-inclusion-con-
46-mil-personas/ 
 

https://queretaro24-7.com/realiza-ieeq-actividades-de-educacion-civica-e-inclusion-con-46-mil-personas/
https://www.expressmetropolitano.com.mx/realiza-ieeq-actividades-de-educacion-civica-e-inclusion-con-46-mil-personas/
https://www.expressmetropolitano.com.mx/realiza-ieeq-actividades-de-educacion-civica-e-inclusion-con-46-mil-personas/
https://informequeretano.com/2023/03/22/realiza-ieeq-actividades-de-educacion-civica-e-inclusion-con-46-mil-personas/
https://informequeretano.com/2023/03/22/realiza-ieeq-actividades-de-educacion-civica-e-inclusion-con-46-mil-personas/
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https://www.facebook.com/inqro/photos/a.10150417419255895/10159826989610895/?type=3 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
REFORMA ELECTORAL, PRÓXIMO RETO DE LA COMISIÓN DE GOBERNACIÓN 
Por Karen Munguía 
Como diputada presidenta de la comisión de gobernación, administración pública y asuntos electorales 
refirió que se aproxima lo que calificó como el periodo “más grueso” de su comisión con la discusión de la 
reforma a la ley electoral del estado, la cual debe quedar lista con tres meses de anticipación al arranque del 
proceso electoral 2023-2024. Indicó que en próximos días el Instituto Electoral del estado (IEEQ) presentará 
la reforma correspondiente, la cual ya fue dada a conocer a los partidos políticos, y mencionó que, de ser 
necesario, se fortalecerá la propuesta legislativa. (DQ 7) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/dirigir-mesa-directiva-de-la-legislatura-fue-un-gran-reto-
selene-salazar-9805046.html 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
DEROGACIÓN EN MATERIA DE COMUNICACIÓN SOCIAL, TRIUNFO DE LA OPOSICIÓN: FELIFER 
Con 470 votos a favor, cero en contra y una abstención, la derogación de último párrafo del artículo 26 de la 
“Ley general de comunicación social” en el pleno de la Cámara de Diputados es un triunfo de la oposición, de 
los gobiernos municipales y de la sociedad civil organizada que se pronunció en contra de que se “sofocara la 
libertad de expresión”, aseveró el diputado federal por Querétaro Felipe Fernando Macías. (CQRO 1 y 3) 
 
REVÉS AL PLAN B 
El pleno de la Cámara de Diputados aprobó ayer derogar, con 470 votos a favor y una sola abstención, el 
último párrafo del artículo 26 de la Ley General de Comunicación Social, que formaba parte del denominado 
"Plan B”. (N 4) 
 
PAN: CANCILLERÍA NO DEBE CONTROLAR EL PADRÓN ELECTORAL 
“El padrón electoral de los mexicanos que viven en el extranjero no puede tener [estar bajo] el control de la 
Secretaría de Relaciones Exteriores ni de ninguna otra oficina de gobierno, porque se daña a todas luces la 
integridad del sistema electoral mexicano”, expresó la presidenta estatal del PAN en Querétaro, Leonor 
Mejía. Lo anterior, a propósito del Plan B de reforma electoral que le otorgaría facultades a la Cancillería 
para realizar la coordinación del voto de mexicanos en el extranjero. (EUQ 3) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
ROBERTO CABRERA BUSCARÁ REELEGIRSE 
 El presidente municipal de San Juan del Río confirmó su interés en contender nuevamente por la alcaldía en 
el 2024. (AM 18) 
 
PRI 
 
RENÉ MEJÍA NO BUSCA REELECCIÓN 
René Mejía Montoya, presidente municipal de Amealco de Bonfil, señaló que por el momento descarta una 
reelección para las elecciones del 2024, al considerar que, lo primero es seguir concentrado en dar 
resultados a las personas que representa y gestionar recursos para el municipio. (ESSJR 7) 
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MORENA 
 
“VEMOS MUCHA INCONFORMIDAD CON EL GOBIERNO DE KURI” 
En Querétaro, el PAN “no es invencible”, se le puede ganar en 2024, aseguró la presidenta del Comité Estatal 
de Morena, Rufina Benítez. Refirió que en 2018 AMLO tuvo mayor votación que el queretano Ricardo Anaya 
en la elección presidencial, y también Morena —hoy segunda fuerza política a nivel estatal — estuvo cerca 
de ganar con Adolfo Ríos la alcaldía capitalina. Por otro lado, dijo que se han hecho mal las cosas de parte de 
la administración de Mauricio Kuri en materia de transporte público, movilidad, seguridad, “en esta parte me 
parece que el gobierno estatal ha fallado”. (EUQ 1 y 4) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: BUSCAN ENERGÍA OCHO PARQUES INDUSTRIALES 
Agencia trabaja en dotar a 19 puntos en todo el estado, informó Mauricio Reyes Caracheo. (DQ principal) 
 
N: REFUERZAN TRANSPORTE  
Nuevas unidades benefician a 80 mil usuarios: AMEQ. (N principal) 
 
AM: OPERARÁN NUEVAS UNIDADES DE TRANSPORTE EN HORARIO PICO  
El titular de la AMEQ informó que los 60 camiones que estarán en 11 rutas, están proyectados para los 
horarios con mayor afluencia de usuarios. (AM principal) 
 
EUQ: PAN NO ES INVENCIBLE, AFIRMA DIRIGENTE ESTATAL DE MORENA 
Rufina Benítez señala que se le puede ganar en el estado; considera que el gobierno de Kuri ha fallado en 
materia de movilidad, seguridad y agua.  (EUQ principal) 
 
CQRO: DEROGACIÓN EN MATERIA DE COMUNICACIÓN SOCIAL, TRIUNFO DE LA OPOSICIÓN: FELIFER 
El diputado federal por Querétaro aseguró que la minuta pasará ahora al Senado de la República.  (CQRO 
principal) 
 
PA: HAY UN “JUGADOR” NUEVO EN QROBÚS 
Se incorpora empresa Transpersonal de Qro con 60 autobuses de marca Mercedes Benz. (PA principal) 
 
P: EL INSABI INCUMPLIÓ LA ENTREGA DE MEDICAMENTOS AL ESTADO 
Sólo entregó el 70% de las claves y medicamentos comprometidos para 2022; el gobierno estatal tuvo que 
invertir 310 mdp para compensar el faltante. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
MAURICIO KURI ANUNCIÓ A TRAVÉS DE UN VIDEO LA LLEGADA DE UN NUEVO CONCESIONARIO PARA 
EL TRANSPORTE PÚBLICO 
El gobernador Mauricio Kuri anunció, a través de un video en redes sociales, la llegada de un nuevo 
concesionario para el transporte público, mismo que pondrá en circulación 60 nuevas unidades para 11 
rutas. (Fórmula Noticias) 
 
AUTORIDADES PIDEN A LA POBLACIÓN SALIR CON ANTICIPACIÓN POR REDUCCIÓN DE CARRIL EN 
PASEO CINCO DE FEBRERO 
Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, pidió a los automovilistas salir con tiempo para evitar afectaciones 
por la reducción de carriles en la obra Paseo Cinco de Febrero. Destacó que tomar el tiempo suficiente ayuda 
a estar menos angustiado y que el trayecto sea con menor tensión. (Expreso Qro.) 
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INVITAN A LA CIUDADANÍA A REALIZAR TRÁMITES EN LÍNEA ANTE CIERRE PARCIAL DE 5 DE 
FEBRERO 
Ante el cierre parcial de avenida 5 de Febrero, Héctor de la Peña, jefe de la oficina de Presidencia, invitó a la 
ciudadanía a realizar sus trámites municipales por internet, vía telefónica o en los puntos más cercanos 
como lo son los cajeros Cerca o las delegaciones. (ADN) 
 
SI INCUMPLEN NO RECIBIRÁN RECURSOS 
Las empresas concesionarias del transporte público colectivo que incumplan con la meta del servicio en 
unidades para los queretanos no recibirán los ingresos por cada unidad faltante; así lo dio a conocer el 
titular de la AMEQ, Gerardo Cuanalo. (DQ 1 y 8) 
 
REPRESENTA PALOMA PALACIOS A QUERÉTARO EN REUNIÓN DE CONAGO 
La representante de gobierno del estado en la Ciudad de México, Paloma Palacios, acudió en representación 
del gobernador Mauricio Kuri, a la VI Reunión Extraordinaria de la CONAGO, donde se abordaron temas 
relativos a la relación bilateral entre México y Estados Unidos, así como el cuidado del medio ambiente. (N 2, 
PA 6) 
 
REELIGEN A TITULAR DE LA COMISIÓN ESTATAL DE BÚSQUEDA DE PERSONAS 
Guadalupe Flores fue designada como titular de la Comisión Estatal de Búsqueda de Personas, además que 
cumplió con los requisitos de la convocatoria. Aseguró Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, quien dijo 
que la designación también tuvo el respaldo de algunos colectivos. (N 5) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
“DIRIGIR MESA DIRECTIVA FUE UN GRAN RETO” 
A unos días de concluir su gestión como presidenta de la Mesa Directiva, Selene Salazar, reconoció que aún 
quedan algunos retos en torno a iniciativas por dictaminar como las terapias de conversión, seguridad 
privada y para erradicar la violencia contra la mujer. (DQ 1 y 7) 
 
CEDE PAN LA MESA DIRECTIVA AL PRI 
El PAN cederá la mesa directiva del congreso a la priísta Graciela Juárez; la sesión de cambio de mesa 
directiva se llevará a cabo en el municipio de San Joaquín. (N 5) 
 
IMPULSAN LA CONSTRUCCIÓN DE LA CULTURA DE PAZ 
La presidenta de la Comisión de Educación y Cultura en la LX Legislatura del estado, Ana Paola López,  sumó 
al Colegio de Pedagogos y Profesionales de la Educación de Querétaro, la Escuela Iberoamericana de 
Habilidades para la Vida y la Fundación EDEX para fortalecer las herramientas necesarias en pro de la 
construcción de la Cultura de Paz. (N 4) 
 
NUEVO TITULAR DE LA NOTARÍA PÚBLICA 49 CUMPLIÓ CON REQUISITOS: BOTELLO 
José Alfredo Botello cumplió con todos los requisitos para que fuera aprobado el acuerdo por el que se le 
designó como titular de la Notaría Pública 49, aseguró el senador Alfredo Botello, quien confirmó que es su 
hijo. “Es mi hijo; Alfredo cumple con todos los requisitos de ley; él estudió en la UAQ su especialidad en 
Derecho Notariado, de la cual se graduó”. (CQRO 6) 
  

MUNICIPIOS 
 
LUIS NAVA DA POSITIVO A COVID-19 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, informó que resultó positivo a covid-19, una prueba a la 
que se sometió tras presentar síntomas de resfriado. (N 5) 
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MUNICIPIO DE EL MARQUÉS VA A COLOCAR ARCOS LECTORES DE PLACAS 
Fueron Invertidos cerca de 50 mdp en infraestructura de seguridad digital en el municipio de El Marqués, el 
presidente Enrique Vega informó que lo principal a instalar serán los arcos lectores de placas 
principalmente para identificar automóviles de motocicletas con reportes de robo vigente, además de 
contabilizar el flujo vehicular y otras cuestiones de seguridad, hasta ahora refirió que en la entrada a El 
Mirador y la carretera tierra blanca serán los primeros lugares dónde estarán siendo instalados. (RTQ) 
 
INSTALA NAVA EL CONSEJO MUNICIPAL DE DISCAPACIDAD; GENERAR POLÍTICAS PÚBLICAS CON 
PERSPECTIVA DE INCLUSIÓN 
Tras la modificación del reglamento para fomentar y proteger los derechos de las personas con 
discapacidad, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, encabezó la instalación del Consejo Municipal 
de Discapacidad, que tendrá como objetivo evaluar y generar políticas públicas con perspectiva de inclusión 
en el quehacer de todas sus áreas de la administración, y construir así el Querétaro incluyente que todas y 
todos queremos. (DQ 5, EUQ 4) 
 
FALTA DE CAMIONES PEGA EN SERVICIO DE RECOLECCIÓN 
Fallas mecánicas a gran parte del parque vehicular del área de Servicios Municipales han provocado retrasos 
en la colecta de basura en colonias y comunidades del municipio. El alcalde Roberto Cabrera mencionó que 
en ese departamento se encuentran trabajando al día, ya que, como referente, la densidad poblacional ha 
venido creciendo considerablemente, lo que ha provocado una sobrecarga en algunas unidades de 
recolección. (PA 7) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ACEPTA SUPAUAQ INCREMENTO DE 4.7% QUE OFRECIÓ LA UAQ 
Con 421 votos a favor y 129 en contra el SUPAUAQ aceptó la propuesta que la institución educativa hizo 
sobre un incremento directo al salario del 4.7% y otro del 2% a otras prestaciones laborales hace alrededor 
de un mes los docentes habían solicitado un incremento directo al salario del 13%. (AM 18, EUQ 3) 
 
OFERTARÁ UAQ DIPLOMADO GRATUITO EN PROPIEDAD INTELECTUAL 
Con el objetivo de sensibilizar sobre los principales conceptos en materia de propiedad intelectual y su 
importancia, la Dirección de Innovación de la UAQ y la Facultad de Ingeniería crearon el “Diplomado 
asincrónico sobre Propiedad Intelectual”, el cual se ofertará de manera gratuita. (N 6) 
 
DDHQ, SIN QUEJAS O REPORTES SOBRE VIOLACIÓN DE DERECHOS A MIGRANTES 
El titular de la DDHQ, Javier Rascado, sostuvo que en los últimos tres años el organismo autónomo no ha 
recibido quejas ni reportes en relación con violación de los derechos de personas en tránsito en su paso por 
la entidad o migrantes.  Luego de que el presidente de la Estancia del Migrante González y Martínez, Martín 
Martínez Ríos, dijo tener una “mala experiencia” en la atención de los casos de violación de derechos de las 
personas en tránsito ante la DDHQ, Rascado Pérez puntualizó que se trata de quejas de un sector que le 
compete a la CNDH. (CQRO 3) 
 
INSTALAN CONSEJO EDITORIAL DE EL HERALDO DE NAVIDAD 
Con la presencia de Jaime García, director del Patronato de las Fiestas del estado, se llevó a cabo el acto 
protocolario en el Club de Industriales. (DQ 21) 
 
CONVOCAN AL PRIMER CONGRESO REGIONAL DE LA FAMILIA 
Con el fin de brindar herramientas que fortalezcan a la juventud y a las familias en temas de recomposición 
del tejido social, diversas asociaciones civiles llevarán a cabo el primer Congreso Regional de La familia: 
“Familias fuertes, sociedades sostenibles. Querétaro 2023”, los días 25 y 26 de marzo, en el Auditorio de la 
Universidad Tecnológica de Querétaro. (N 8) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
RELEVO. Viene el cambio de la presidencia de la Mesa Directiva del Congreso estatal y el PAN podría 
prestarle el mando un ratito al dizque “oposición”. De acuerdo con fuentes extraoficiales, la candidata más 
firme es la priista Graciela Juárez, quien lleva días muy apuntada en eventos gubernamentales. La decisión 
será ratificada este jueves durante sesión de pleno de la LX Legislatura, la cual se celebrará en el municipio 
de San Joaquín. EFECTIVA. Los espaldarazos que más busca un político son los que surgen espontáneos y 
naturales. Así es el que recibe Guadalupe Murguía de Mauricio Kuri, quien no deja de distinguirla como 
una mujer trabajadora y de resultados, pero también como alguien que nunca ha dado un solo escándalo en 
su larga trayectoria. DUPLA. Aunque joven, la relación entre Kuri y Murguía está marcada por la lealtad y el 
compromiso. Por eso, pero también por la preparación y la capacidad de diálogo con todos, el gobernador 
deja en sus manos un tema tan importante como la gobernabilidad del estado. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q | ADICCIONES 
Parece increíble que, en nuestro país, a nadie le importe cómo ha evolucionado el consumo de drogas legales 
e ilegales desde hace más de siete años, es decir estamos a ciegas en la materia. A propósito del presunto 
abuso sexual de un menor de edad en Tolimán porque un profesor los “invitó a tomar unas chelas de 
compas”; explíqueme cómo es entendible que un grupo de menores de edad de aproximadamente 15 años 
de edad estén consumiendo bebidas embriagantes en la calle o en un lugar cerrado. Es inaceptable que a las 
autoridades de salud en México no les importe, en los dos recientes gobiernos, la situación en adicciones y 
no saber qué es lo que están consumiendo los jóvenes como drogas de inicio porque en aquel lejano 2016 
era el alcohol y seguía la mariguana y de ahí para arriba el consumo. Hoy no sabemos si el fentanilo ya es una 
droga de uso en las calles y si pronto veremos “zombies” en las calles por los terribles efectos de esta droga; 
tampoco sabemos la cantidad de adultos jóvenes consumen cocaína como droga de uso cotidiano. El día que 
se les antoje hacer la encuesta nacional de adicciones, tendremos cifras de terror y problemas de salud 
pública peor de los que ya existen, además de situaciones de seguridad desbordadas en ciertas regiones del 
país, que hoy ya controlan los diferentes cárteles de droga. La salud pública es un asunto que parece no 
interesar y los temas de seguridad también se pueden desbordar ante la negligencia. DE REBOTE. Nuevas 
unidades entran al quite en el sistema de transporte en Querétaro, servirán para mejorar la frecuencia de las 
rutas y ayudar a los usuarios del transporte público, que no ven el día de que las cosas mejoren. Lo malo, 
dicen usuarios, es que solamente tienen una puerta. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
VA POR REELECCIÓN. A falta de muchos meses para organizar las próximas elecciones, el alcalde de San 
Juan del Río, Roberto Cabrera, ya confirmó que está listo para prolongar su administración tres años más 
con la reelección que buscará en el 2024. El panista aseguró que las divisiones que antes existieron con 
compañeros como Guillermo Vega, quedaron en el pasado y ya aprendieron a trabajar juntos. Faltará 
conocer si habrá restricciones por la cuota de género en este municipio. DENUNCIADO. El diputado local y 
dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México, Ricardo Astudillo, recibió la notificación por una 
denuncia interpuesta en su contra por presuntos actos anticipados de campaña. El verde ecologista atenderá 
la notificación para conocer los detalles de la denuncia, aunque aseguró que no ha incurrido en alguna falta a 
la ley electoral. PELIGROSA FRONTERA. Según las estadísticas de la Secretaría de Seguridad de Guanajuato, 
el robo a transportistas en la carretera Salamanca-Querétaro se logró reducir de un 80 al 65%; pese al 
decremento delictivo, la incidencia se mantiene alta, por lo que las autoridades queretanas reforzarán la 
presencia policial en la zona colindante con Guanajuato durante la temporada de Semana Santa. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
EL ALCALDE LUIS NAVA DA POSITIVO A COVID-19. Al igual que el 31% de los empleados del gobierno 
municipal de Querétaro, quienes ya trabajan desde casa por las obras de 5 de Febrero, nos cuentan que 
también tendrá que hacer home office el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava Guerrero, quien 
tendrá que hacer cuarentena. El edil, nos cuentan, dio positivo a COVID este miércoles por la noche. Por 
fuentes cercanas al alcalde, nos refieren que presentó síntomas de resfriado, por lo que se realizó una prueba 
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rápida de Covid-19 que resultó positiva. Nava, comentan, está bien, pero estará en su casa atendiendo sus 
labores como presidente municipal. Parecería que el virus, en este inició de primavera, viene fuerte, pues 
apenas este lunes dieron positivo el gobernador Mauricio Kuri y su secretario particular, Josué Guerrero. 
EN COPARMEX SIGUEN CON EL HACHA AFILADA HACIA SU PERSONAL. Los despidos de personal, nos 
cuentan, no cesan al interior de la COPARMEX Querétaro que preside Jorge Camacho. Esto es algo, nos 
refieren que se presenta durante el último año en el llamado “Sindicato Patronal”, periodo en el que nos 
dicen que el clima laboral ha sido muy complicado, debido a que el personal se siente acosado. Y, es que, sin 
justificación, ni explicación alguna los colaboradores son notificados de parte de la gerencia del organismo 
de causar baja definitiva. ¿El presidente, Jorge Camacho? Bien gracias. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
GENERAL HABLA SOBRE SEGURIDAD NACIONAL A ESTUDIANTES DE NIVEL SUPERIOR. Que el general 
Julio César Moreno Mijangos, comandante de la 17a. Zona Militar, impartió conferencias sobre Seguridad 
Nacional a estudiantes de diversas universidades privadas del estado de Querétaro. El representante de la 
Sedena expuso los fundamentos legales para la actuación de las instituciones y organismos responsables de 
la seguridad nacional, “priorizando en que la seguridad nacional se debe entender como la capacidad del 
Estado para garantizar la integridad, sustentabilidad y permanencia del Estado mexicano”, señaló la 
institución castrense en un comunicado.  PARTICIPA SEDESU EN LA PRESENTACIÓN DE LA MEXDC. Que el 
titular de la SEDESU, Marco Del Prete, participó en la presentación de la Asociación Mexicana de Data 
Centers, organismo que será un punto de contacto para atender las necesidades de la industria. Los socios 
fundadores de la MEXDC son Ascenty, DCD, Equinix, Layer9 Data Centers, Odata, Scala Data Centers y KIO, y 
varios de ellos ya están presentes en Querétaro y se encargarán de promover la importancia económica de la 
industria que representan; asimismo se generarán programas de educación y capacitación para el talento. El 
titular de SEDESU participó en el panel Oportunidades de México como ‘hub’ de Data Centers, donde explicó 
que actualmente Querétaro tiene 10 data centers instalados y 18 en proceso de instalación, los cuales 
representan 613 megawatts y una inversión proyectada de 8 mil 582 millones de dólares. En el panel 
participaron el presidente de la MEXDC, Amet Novillo; el gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez 
Vallejo; la directora ejecutiva de la MEXDC, Adriana Rivera, así como representantes de los data centers 
fundadores de la asociación.  ASISTE SECRETARIO DE SEGURIDAD CIUDADANA A CONSEJO NACIONAL 
DE SEGURIDAD. Que, en representación del gobernador Mauricio Kuri, quien dio positivo a Covid-19, el 
secretario de Seguridad Ciudadana, Iovan Elías Pérez, participó en la cuarta sesión extraordinaria del 
Consejo Nacional de Seguridad Pública, encabezada por el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, 
en la que se aprobaron los criterios de asignación de los recursos del Fondo para el Fortalecimiento de las 
Instituciones de Seguridad Pública (Fofisp) 2023. En tanto, a la sexta Reunión Extraordinaria de la CONAGO, 
donde se abordaron temas relativos a la relación bilateral entre México y Estados Unidos, así como al 
cuidado del medio ambiente, acudió Paloma Palacios González, representante de gobierno del estado de 
Querétaro en la Ciudad de México. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / EL CHEPE EN EL FUT 
Antes de conocerse que tiene COVID, el secretario Josué Guerrero compartió palco el domingo con medio 
gabinete, incluidos Lupita Murguía, Chepo Sáenz, Marco del Prete, Agustín Dorantes, Adriana Vega, 
Paloma Palacios y Carlos Herrerías, entre otros ¿ya se hicieron la prueba, muchachos? (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / TAMBIÉN LUIS NAVA TIENE COVID 
Con la novedad queridos lectores de que el edil capitalino Luis Nava también dio positivo a COVID como el 
gobernador Mauricio Kuri. A través de las redes sociales anunció haberse hecho la prueba rápida tras 
presentar síntomas de resfriado. “Estoy bien, continuaré desde casa atendiendo mis labores como alcalde”. Y 
eso que el bicho ya estaba controlado. Agua capitalina y una buena medicina. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / ABORTA MORENA LEY DE CONTROL PUBLICITARIO 
Por Fernando A Venegas Ramírez 
Derogan diputados artículo propuesto en Plan B de AMLO. Fundamenta Kuri nombramiento del notario 
Botello Aranda. Conversatorio en la CEA por el Día Internacional del Agua. Hace 29 años fue ejecutado Luis 
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Donaldo Colosio Murrieta RECULAN. Morena abortó su propuesta de controlar el gasto de publicidad en los 
gobiernos estatales y municipales, incluida en el llamado “Plan B” de la reforma electoral del presidente 
AMLO. El grupo de diputados de ese partido en la Cámara de Diputados hizo la rectificación, antes de que la 
SCJN declarara su inconstitucionalidad como se veía venir, luego de las controversias planteadas por 
autoridades locales de oposición. El operativo comenzó desde hace varios días en San Lázaro. La reversa 
también es cambio, dicen los clásicos. Los legisladores morenistas en la Cámara -cada vez más- baja, 
impulsaron el dictamen corrector en la Comisión de Gobernación y Población en acuerdo con el PRI y PRD y 
la abstención de los grupos de PAN y MC  28 votos a favor, ocho abstenciones y cero en contra. El tema debe 
pasar por el Senado, en donde seguramente la mayoría de la 4-T ratificará la decisión de suprimir el nuevo 
artículo que ordenaba no rebasar el 0.1% del presupuesto anual en propaganda. Legisladores de oposición 
como el diputado panista Humberto Aguilar y el presidente del PRI, Alejandro Moreno “Alito” celebraron la 
rectificación y finalmente el pleno aprobó el dictamen con 470 votos a favor, cero en contra y una abstención 
para derogar el artículo 26 de la Ley General de Comunicación Social, claramente violatorio de la soberanía 
de los estados y autonomía de los municipios. Así aborta el engendro proyectado desde Palacio Nacional 
para impedir la difusión de las administraciones locales de cara a las elecciones de este año y sobre todo del 
2024. Doy fe. OÍDO EN EL 1810. “RESPUESTA.” Con argumentos explicó a los medios el gobernador 
Mauricio Kuri el uso de sus facultades legales para la designación del notario 49 Alfredo B Aranda: su 
formación y calidad moral aprendida en familia. El nuevo fedatario es hijo del senador Alfredo Botello, 
política de larga trayectoria que nunca ha tenido un escándalo. Y ya. ¡PREEEPAREN!  “¡AGUAS!” Con motivo 
del Día Internacional del Agua se efectuó un conversatorio para visibilizar y hacer conciencia sobre la crisis 
hídrica. Participaron el vocal ejecutivo de la CEA, Luis Vega, la presidenta de Reforestando Conciencias, 
Katia Reséndiz, la secretaria de Desarrollo Sostenible del municipio de Querétaro, Tania Palacios y la 
moderadora Diana González, conductora de noticiarios de ACIR, bajo el lema #SinAguaNada. Y es que, dijo 
Katia, la única forma de lograr las grandes transformaciones es haciendo equipo. De acuerdo. ¡AAAPUNTEN! 
“LOS COLOSIO.” Hoy hace 29 años fue ejecutado el candidato presidencial Luis Donaldo Colosio en Lomas 
Taurinas sin que se haya identificado y castigado al autor intelectual. Está preso desde entonces Mario 
Aburto como “asesino solitario”. Movido por el sentimiento un sector de los votantes quisiera verlo como 
candidato a la grande en el 2024, pero -me dicen- él prefiere la presidencia de Monterrey y buscará 
reelegirse. Inteligente.  ¡FUEGO!  “CONFIRMADO.” El gobernador Mauricio Kuri tiene COVID y 
presuntamente fue contagiado por el secretario particular Chepe Guerrero. Otros culpan a Ronaldinho que 
andaba quebradón (o crudo). ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
LOS AVANCES HACIA LA DISPONIBILIDAD Y SANEAMIENTO DEL AGUA 
Por Katia Reséndiz  
Parece simple pensar que en nuestros días la gran mayoría somos conscientes y tenemos la información 
necesaria para atender a una problemática como lo es la disponibilidad y el saneamiento del agua. Si bien 
puede ser cierto, también lo es el hecho de que hace falta ponerlo en práctica, al asociarlo al contexto en el 
que nos desarrollamos. Un ejemplo de esto es la situación del agua en el municipio de Querétaro. El 
municipio, caracterizado por un desarrollo industrial prominente, una actividad agrícola destacable y un 
crecimiento poblacional acelerado, aún no cuenta con las condiciones para describirse como una ciudad 
donde existe una cultura del agua importante. Como ya se mencionaba puede que el nivel de educación sea 
tal que todos conozcamos de la necesidad de cuidar el agua, pero es claro que no muchas personas lo aplican 
en su día a día, aún con noticias en las que se expone la situación crítica en la que se encuentra el agua en la 
ciudad. Es cierto, que aún no llegamos a niveles preocupantes, como los que se pudieran ver en estados como 
la Ciudad de México, Estado de México, Guanajuato o Nuevo León, pero tampoco es necesario hacerlo para 
tomar acciones efectivas. Hoy en día, el Acueducto II es la línea que abastece de agua al municipio de 
Querétaro. Esta línea que se comenzó a construir en 2006 fue diseñada para proveer del recurso hídrico a la 
ciudad por 30 años. Sin embargo, a tan sólo 12 años de su puesta en marcha todo parece indicar que las 
estimaciones no terminan por ajustarse con la demanda de la población, ni mucho menos con la capacidad 
de los mantos freáticos para recuperarse adecuadamente. Es decir, lo que hoy se sufre en otros estados no 
parece muy lejos de la realidad de la ciudad. Considero que gestionar el agua no solo se trata de pensar en 
qué se hará y cómo se repartirá el agua limpia, sino también de lo que se hará con el agua que ya hemos 
utilizado. Con esto se hace referencia a la importancia del saneamiento del agua. Querétaro cuenta con 
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plantas de tratamiento de aguas residuales, pero las 20 que operan en la zona metropolitana no son 
suficientes para tratar el agua residual generada en el municipio, pues sólo tratan alrededor de un 50% y la 
mayoría se destina al reúso en sector agrícola. La repartición de este recurso, debería considerar todas las 
clasificaciones, para que la de calidad potable sea prioridad para consumo humano. No cabe duda, la 
importancia que tiene el cuidado del agua, como recurso para el desarrollo de la sociedad. En el día mundial 
del agua, reconocer los avances que se han tenido en materia de la disponibilidad y saneamiento del agua es 
parte fundamental para la dirección (o redireccionamiento) de acciones futuras que nos conduzcan a dicho 
desarrollo. Entendiendo esto, no se trata de destinar un día a preocuparnos por la situación actual en la que 
se encuentra este recurso, pues por su complejidad es un problema del que debemos actualizarnos 
constantemente como ciudadanos y gobierno. El acceso al agua en cantidad y calidad necesarias son ahora 
un tema que nos compete a todas y todos, no hay necesidad de llegar a un extremo para saber que hay un 
problema, sino tomar verdadera consciencia de nuestra responsabilidad, con la sociedad y el planeta. Al 
final, es a través de acciones individuales que, implementadas en colectivo y conociendo el escenario actual, 
son el impulso que se requiere para avanzar en el cumplimiento de objetivos para un mundo con una gestión 
más sostenible del agua. (PA 5) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Graciela Juárez Montes será electa hoy, en la sesión de pleno que los diputados lleven a cabo en el 
municipio de San Joaquín, como la nueva presidenta de la Mesa Directiva de la 60 Legislatura local. Juárez 
Montes asumirá el cargo el 26 de marzo y hasta el 25 de septiembre próximo. CONTROL. La medida asumida 
por el gobierno estatal, de contratar 60 camiones para dar servicio en 11 rutas es, nos platican, apenas el 
primer paso en el camino de la administración de Mauricio Kuri, para reasumir el control del transporte en 
la zona metropolitana. Kuri está acabando con el monopolio. Paloma Palacios González, debutó en la 
CONAGO, pues acudió en representación del gobernador Mauricio Kuri, a la VI Reunión Extraordinaria de 
esa organización. Nos platican que Palacios González, hija del exgobernador Mariano Palacios Alcocer 
representó adecuadamente al mandatario queretano que el martes dio positivo a Covid-19. AMLO está 
preocupado por el tema del fentanilo, y planteó la posibilidad de prohibir su uso médico; sin embargo, su 
administración no tiene datos suficientes para dimensionar la gravedad del tema. Todo indica que las 
decisiones que está tomando son sin datos. Y así serán los resultados… (P)  
 
EL CONCURSO DE HUAPANGO DE SAN JOAQUÍN, PATRIMONIO DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
Por Andrés González 
Los dos últimos días del mes de marzo y los dos primeros de abril, cargado de sorpresas y novedades, 
regresa el Concurso Nacional de Baile de Huapango Huasteco en su 52 Edición, que lo vienen a ratificar como 
“el mejor certamen en todo el país en su género” y en el que participarán más de 700 parejas en siete 
diversas categorías, dos de estas de nueva creación. Y el municipio de San Joaquín – al fin también “Pueblo 
Mágico”– se vuelve a vestir de gala por este Concurso Nacional de Huapango, en una tarea conjunta de las 
autoridades municipales, de las Secretarías de Turismo y de Cultura del gobierno estatal, unidos en un solo 
sentido: treparlo para que este sea considerado como Patrimonio Inmaterial e Intangible del Estado de 
Querétaro y que hoy se cumple en sesión del pleno de la LX Legislatura del estado.  Y ayer, se dieron a 
conocer todos los detalles de esta Quincuagésima Segunda edición por lo que es ya, “el más antiguo y mejor 
organizado en su tipo en todo el país”. En singular conferencia de prensa – porque desde ahí comenzó la 
fiesta, el baile pues – se dieron cita la Lic. Adriana Vega Vázquez, secretaría de turismo; Marcela Herbert 
Pesquera, titular de la secretaría de cultura; el alcalde de San Joaquín, Carlos Manuel Ledesma Robles, 
acompañados por el coordinador general de este concurso, Orlando Ledesma. La mesa fue moderada por la 
dinámica Erika Contreras, auxiliar de la licenciada Vega Vázquez Mellado. Y vienen, como ya es tradición, 
concursantes de las seis huastecas; la veracruzana, la poblana, la hidalguense, la potosina, la tamaulipeca y 
desde luego la huasteca queretana.  Habrá cinco categorías: pequeños y pequeñas de entre tres a siete años; 
la infantil de 8 a 12 años; la juvenil, de 13 a 17 años y la de adultos, mayores de 18 años; sin embargo, estas 
categorías se enriquecen con la creación de una nueva categoría, formada por adultos mayores, 
competidores arriba de los 50 años y en esta 52 edición, se agregarán las parejas de capacidad diversa y que, 
ahí mismo en la conferencia de prensa, se hicieron presentes. También se anunció la internacionalización del 
evento, porque por primera vez estarán diez parejas que vienen del estado de California, USA, con jóvenes 
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México Americanos que nacieron allá, pero que sus padres originarios de México, les inculcaron este baile 
porque sus raíces no las olvidan. Y al son de “El queretano” en su versión huapango en esta conferencia de 
prensa, dieron una demostración don José María Morales y la señora María Elena Sánchez que estarán 
compitiendo en la categoría de mayores de 50 años y con singular alegría y enjundia, también se hicieron 
presentes los jóvenes José Luis Martínez Martínez y la señorita María Hilda Tavares, que bailaron al son que 
les toque en su silla de ruedas. “Este Concurso de Huapango Huasteco es el más antiguo en su tipo y se ha 
consolidado como una tradición ciento por ciento serrana, orgullosamente queretana” señaló la titular de 
Cultura del gobierno de Querétaro, Marcela Herbert Pesquera, al dar también a conocer que hoy será 
declarado como Patrimonio Cultural Inmaterial e Intangible del estado de Querétaro en sesión del pleno de 
la LX Legislatura. Para esta edición 52, se espera la asistencia de más de 10 mil personas que participarán de 
la emoción del huapango, dejando una derrama superior a los 7 millones de pesos, según lo apreció la Lic. 
Adriana Vega Vázquez Mellado, firme impulsora de eventos de este tipo, “por ser un concurso de gran 
importancia para nuestra cultura y tradición y por ser un marco inmejorable para mostrar al mundo todo lo 
rico y hermoso que es Querétaro”. Ah y por hospedaje no se preocupe. Tienen un comité encargado de 
buscar casas y habitaciones entre la población de San Joaquín, para que nadie se quede sin un lugar donde 
dormir, ellos le dirán con quién se vaya o que familia los recibe, además de los hoteles y casas de huéspedes 
que existen en esa cabecera municipal Así, con sus 52 años de haberse iniciado, San Joaquín vuelve a 
cubrirse de gala con el mejor Concurso de Huapango a nivel nacional y ahora, con ribetes internacionales. 
(Códice Informativo) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
HAY OFICIO 
La responsable del Gobierno Estatal en la CDMX, Paloma Palacios, se desempeña como pez en el agua, 
porque la rama no cae tan lejos el árbol y de tal palo tal astilla o hijo de tigre, pintito, más llano: no lo roba, lo 
hereda… y hay oficio y diplomacia. (N) 
 
AGUA ESTRATEGIA DE SEGURIDAD  
Decir que el agua es problema prioritario, inclusive un tema de seguridad en el estado, para quienes no 
tienen la información o no han cobrado conciencia de la escasez puede sonar exagerado, pero cuando el 
Vocal Ejecutivo de la Comisión Estatal de Agua (CEA) Luis Alberto Vega Rico y abre la información, el 
panorama es verdaderamente complicado.  El agua que se traerá de la Presa de Zimapán asciende a tres mil 
litros por segundo en operación flexible y para traer la a Querétaro recorrerá 83 kilómetros y 32 disparos de 
distribución lo que implica el uso de dos plantas de bombeo para vencer 650 metros.   Obvio que se necesita 
una planta potabilizadora con la NOM-127-SSA1-2021 para entregarla a la red primaria, al Acuaférico.  Pero 
esto implica un esquema sofisticado de seguridad por las distancias, las plantas de rebombeo y la 
potabilizadora, más la urgente necesidad de abasto, tiene que venir acompañada de una serie de acciones 
sustentables como la entrega de 942 filtros potabilizadores en 33 comunidades de ocho municipios, con lo 
que se pretende beneficiar a cuatro mil 385 habitantes. También se pretende tener 98 cosechas de agua en 
escuelas y por medio del Grupo Ecológico Sierra Gorda y los cuatro municipios serranos (Jalpan, Pinal de 
Amoles, Landa y Arroyo Seco),tener cosechas de agua de unos 70 mil litros.  Cabe aclarar que en este espacio 
referimos ayer con preocupación la planta tratadora de Atlacomulco, siendo un grave error ya que se trata 
de la de Atotonilco, cuyas características son totalmente diferentes a la referida. Vega Ricoy, también refiere 
a los humedales de San Pablo Tolimán y las presas subterráneas de Peñamiller y Charape de los Pelones, así 
como el saneamiento del Río Querétaro. Muy importante es la reactivación de los pozos en la zona 
metropolitana, entre ellos en Chichimequillas, Pedregal de Querétaro, Álamos 2, Loma Linda, Santa María 
Magdalena, la Unidad Deportiva de El Tintero, así como la UTEQ, San José el Alto y Paraíso, para recuperar 
208.55 L/S. Y todo esto pinta un panorama esperanzador, pero no es fácil hay problemas agudos como el 
riego agrícola; el abuso de los piperos; las líneas de conducción viejas y dañadas, la enorme cantidad de fugas 
domésticas. El tema es tan delicado, que el mismo Papa Francisco ha destacado el valor del recurso hídrico y 
la urgencia de modificar los estilos de vida y permitir una justa distribución de este recurso. “Para garantizar 
el justo acceso al agua es de vital urgencia actuar sin dilación, para acabar de una vez por todas con su 
desperdicio, mercantilización y contaminación. Es más necesaria que nunca la colaboración entre los 
Estados, el sector público y privado, así como la multiplicación de iniciativas por parte de los Organismos 
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intergubernamentales”. Aquí, la pastoral para el Medio Ambiente a cargo del Padre Don Luis Ugalde, también 
tiene una campaña permanente y la CEA, con Brenda Cárdenas, como coordinadora de la Cultura del Agua se 
suman a los esfuerzos, que requieren el acompañamiento social, para cerrarle la llave al desperdicio. (N) 
 
EN LA MIRA 
MEJORA A LA MOVILIDAD. El titular de la AMEQ anunció ayer detalles sobre la llegada de las 60 unidades 
de transporte público, las cuales se distribuirán en 11 rutas del sistema Qrobús. Sin duda, la medida vendrá a 
aliviar los problemas de movilidad que padecen muchos usuarios. Quizá los temas de fondo son el 
reacomodo de las concesiones y lo relacionado al Fideicomiso. Se prevé un reajuste en cuanto a 
concesionarios del transporte se refiere; esto, aún en ciernes. Como bien decía el gobernador, el transporte 
es un bien público y, como tal, debe privilegiarse para la población. En nuestra edición de hoy, le llevamos los 
pormenores de este tema. Otro tema que seguirá en la esfera pública es el tema del Acueducto III, sobre todo 
lo relacionado a la controversia por el agua entre Querétaro e Hidalgo. Veremos. (AM) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
 

 
 

 
 

 
 
 
 


